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《穿越圣经》 

罗马书（8）继续讲述因信称义的真理，以及亚伯拉罕信心的榜样 

（罗 3:27-4:3） 

 

 

听众朋友，你好。欢迎收听《穿越圣经》这个节目。很高兴我们又在空中见面。《穿越圣

经》这个节目希望帮助每位听众能更加明白神的话语，成为遵行并传扬神话语的人。 

 

在上一次节目，我们查考与分享了罗马书 3:11-26 的内容，让我们先来重温一下。 

 

罗马书 3:11-26 讲述世上没有义人，以及因信称义的真理。 

 

保罗引用旧约经文说明人类陷入罪恶之中，无法被神接纳。亲爱的听众朋友，你对自己的看

法如何？是否认为自己还不错，称得上是个好人？请尝试用罗马书 3:10-18 这几节经文反省

一下。你撒过谎吗？你曾经用某些言语或语气伤害过别人吗？你曾经对人有过恶毒的念头

吗？你曾经因为别人不附和你的意见而愤怒吗？其实我们的思想、言语和行为跟世人没有分

别，在神面前都是有罪的。我们必须记住，在神眼中我们都是罪人，不要否认这个事实，我

们实在需要归向基督，让基督的宝血洁净我们的罪。 

 

罗马书 3:20-21 让我们看到神律法的两个重要作用：第一，律法晓谕我们什么是错的，使我

们知道自己是不能自救的罪人，必须寻求耶稣基督的怜悯；第二，律法彰显了神的道德准

则，指引我们行事为人。我们不能靠守律法而得救，因为除基督外，没有人可以全然遵行律

法；但是，我们如果以神所启示的真理来生活，就可以讨神的喜悦。 

 

保罗讨论了我们的罪以及神的审判之后，就转向一个奇妙的喜讯：我们可以借着信靠耶稣除

去罪恶而不被定罪。“信靠”的意思是相信主能饶恕我们的罪，使我们在神面前可以被称为

义，并且有能力按神的旨意生活。神的救恩是为所有的人而设的，无论他们的背景及以前的

行为如何。 

 

我们往往以后果的严重程度来判断罪的大小。例如，谋杀比仇恨严重，奸淫比淫念严重，但

是这并不表示我们犯的罪轻，就可以得到永生。不管所犯的是大罪还是小罪，都会使我们成

为罪人，与圣洁的神隔绝，并会把我们引向死亡，因为罪使我们失去与神同在的资格。所以

不要轻看小罪、强调大罪，因为罪无论大小全都使我们与神隔绝，但只要犯罪的人愿意悔改

归向神，任何罪都可以得到神的赦免。 

 

“称义”的意思是宣告无罪。当法官在法庭上宣告被告无罪，就会立刻撤销对被告的所有指

控。按法律来说，那个人就完全清白，跟未曾被检控一样。同样，神赦免我们的罪，我们过

去的犯罪记录就会被涂抹掉，在神看来我们仿佛未曾犯过罪一样。救赎是指基督把犯罪的人

从罪的辖制中释放出来。在旧约时代，一个欠债的人如果被卖为奴，他直系的亲属可以赎回

他，用钱财买回他的自由。基督用重价买回我们得自由，而付出的赎价就是祂的生命。 

 

基督是我们的挽回祭，换句话说，祂为了挽回我们的罪而替我们去死。神向罪人发义怒，因

为他们悖逆神，离弃那赐他们生命的神，但是神却宣告以基督的死为祭是合宜的，是专为我

们的罪而设的。基督替我们承受了罪的刑罚，完全满足了神的要求，祂的牺牲带来了赦免、

释放和自由。 
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那些生活在基督到来之前的人，他们的罪又如何解决呢？如果神惩罚他们，那岂不是对他们

不公平吗？如果神拯救他们，基督的牺牲岂不是没有必要了吗？保罗指出，借着十字架上的

耶稣，神饶恕了全人类的罪。旧约时代的信徒凭着信心仰望基督的来临就可以得救，即使他

们并不知道耶稣的名字，或者耶稣的具体生活。今天，我们这些活在恩典时代的信徒，知道

神爱世人，甚至赐下他的独生子，就必须、也更应该相信并归向主耶稣。 

 

接下来，我们继续研读与查考罗马书 3 章剩下的内容。 

 

有人说，在蒙恩得救之后还要靠着寻求、祷告、靠自己的善行。亲爱的听众朋友，当我们有

了主耶稣，就有了一切。以弗所书 1:3 记载：“愿颂赞归与我们主耶稣基督的父神！他在基

督里曾赐给我们天上各样属灵的福气：”约翰福音 6:37 记载：“凡父所赐给我的人必到我这

里来；到我这里来的，我总不丢弃他。”过去你我与圣洁的神隔绝了，但基督用祂的宝血打

开了一条通路。罗马书 3:25 记载：“神设立耶稣作挽回祭，是凭着耶稣的血，借着人的信，

要显明神的义；因为他用忍耐的心宽容人先时所犯的罪，”这不是指你我过去的罪，而是指

主耶稣在十字架上赎了人的罪。基督降世之前，祭司要照着律法献祭赎罪。那只小羊羔预表

要来的基督，旧约没有人相信小羊羔可以除罪。假如你看到亚伯带来一只小羊羔献给神，你

问他：“亚伯，这只小羊羔会为你除罪吗？”他会说“不会。”你又问：“那么你为什么要献

上小羊羔呢？”他说：“神要的。神叫我们献上。”希伯来书 11:4 记载：“亚伯因着信，献祭

与神，比该隐所献的更美，因此便得了称义的见证，就是神指他礼物作的见证。他虽然死

了，却因这信，仍旧说话。”换句话说，是神启示他这样作的，正如罗马书 10:17 所记载的

那样：“可见，信道是从听道来的，听道是从基督的话来的。”因为是神吩咐亚伯这么做的。

你可能会问亚伯：“你认为神的意思是什么？”他会说：“神对我母亲说，将有一位救主会

来，我们不知道祂什么时候来，但总有一天祂会来，我们是凭着信心这么做的。”所以“先

时所犯的罪”是指从以前一直到基督死在十字架时人所犯的罪，神都拯救。神不是因为亚伯

献祭而救他，神不会因人带来祭物而救他。祭物让人联想到基督的死。当基督来了，为所有

人过去和现在所犯的罪死在十字架上。“好在今时显明他的义，使人知道他自己为义，也称

信耶稣的人为义。”现在我们不必再献祭，但要凭着信心相信基督和祂所流的宝血。 

 

罗马书 3:27 记载：“既是这样，哪里能夸口呢？没有可夸的了。用何法没有的呢？是用立功

之法吗？不是，乃用信主之法。” 

 

在神奇妙的救赎计划里，人哪里能夸口呢？没有可夸的，只能闭口，不得夸口。用什么原则

使人没有可夸的呢？是靠功德的原则吗？断乎不是。如果我们是靠行为得救，就难免会得意

忘形。不过，当我们是因信靠主耶稣而得救，就毫无夸口的余地了。得称为义的信徒会说：

“我所作的一切都是罪，拯救全赖主耶稣。”真正的信，绝不承认人有任何机会帮助自己、

改善自己或拯救自己，只会单单仰望基督为救主。正如一首赞美诗所说的那样：“两手空空

无代价，单单投靠十字架，赤身就主求衣裳，无助望主赐恩典。污秽飞奔主泉旁，主啊洗我

免我亡。” 

 

罗马书 3:28 记载：“所以（有古卷：因为）我们看定了：人称义是因着信，不在乎遵行律

法。” 

 

保罗进一步指出，正因为人是因信称义的，因此没什么值得夸口的。 

 

罗马书 3:29 记载：“难道神只作犹太人的神吗？不也是作外邦人的神吗？是的，也作外邦人
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的神。” 

 

换句话说，难道神只单单属于犹太人的吗？神不也属于外邦人的吗？保罗说：“是的，神也

属于外邦人的。”这是强而有力的论证。如果人仅仅因守律法称义，那么神是属于犹太人

的；但如果人是因着信心称义，那么神是犹太人和外邦人的神。请注意这里的推理。如果犹

太人坚持靠律法得救的立场，那么就有两个不同的神：一个犹太人的神，一个外邦人的神。

但犹太人不会这样想，他们是一神论者，他们相信只有一位神。神赐给以色列国最伟大的宣

告记载在申命记 6:4，经文说：“以色列啊，你要听！耶和华─我们神是独一的主。”那是在

基督降世之前，神给异教世界一个响亮的信息。 

 

罗马书 3:30 记载：“神既是一位，他就要因信称那受割礼的为义，也要因信称那未受割礼的

为义。” 

 

神只有一位，这是旧约与新约圣经一贯的宣告。申命记 4:35 记载：“惟有耶和华─他是神，

除他以外，再无别神。”约翰福音 17:3 记载：“认识你─独一的真神，并且认识你所差来的

耶稣基督，这就是永生。”耶稣既是犹太人的神，也是外邦人的神，人惟有信靠主耶稣，罪

才能得到神公正的赦免，因此，相信基督是惟一的得救途径。 

 

罗马书 3:31 记载：“这样，我们因信废了律法吗？断乎不是！更是坚固律法。” 

 

这里所提到的律法，具有另一个意思，并非只局限于摩西律法，也不是指其他法律，而是整

个旧约的启示。信心排除了人单纯靠行律法得救的可能，但信心有没有废止旧约的启示呢？

当然没有！保罗在下一章会提到旧约中的两个人物：亚伯拉罕和大卫。这两个代表人物都很

优秀，都不是靠律法得救，而是靠信心得救。亚伯拉罕的时代还没有律法，他不是活在摩西

律法之下的。神用另一种方式，就是凭亚伯拉罕的信心救了他。或许有人会说：“那么大卫

如何得救的呢？”请问你认为大卫可以因遵守律法得救吗？当然不可能。旧约讲得很清楚，

大卫违背了律法，但神还拯救了他。他是因信得救的。大卫相信神、倚靠神；甚至在犯了罪

以后，他向神认罪，神接纳他，并因他的信心救了他。亲爱的听众朋友，假如你我接受我们

是罪人的立场，接受基督是我们的救主，并归向神，那么，不管我们是谁、无论我们身处何

方、境况如何，神都会拯救我们。因为神拯救人单凭惟一的依据，那就是：你怎样对待那位

为你的罪死在十字架上的基督？ 

 

这一段经文是“因信称义”的教义。保罗首先指出人都是罪人、神为罪人提供了义，接着他

进一步解释因信称义的真谛。在罗马书 4 章，保罗从旧约举出亚伯拉罕和大卫的例子加以说

明。在保罗的时代，人们普遍认为，亚伯拉罕和大卫大概是在以色列历史记载中最具声望的

人物。亚伯拉罕是希伯来人的祖先，大卫是他们最好的王。保罗用这两个旧约人物作为联系

律法和福音的纽带。虽然他们代表两个不同的时代，但彼此之间没有冲突和排斥。根据律法

以及律法时期之前，信心是神惟一的要求。在律法时期之前，亚伯拉罕因他的信心被称为义

人。大卫在律法之下，歌颂因信称义。保罗不是提出一个奇特的新教义来排斥旧约，使犹太

人飘浮在海上。保罗表示亚伯拉罕和大卫是在同一艘救生艇上，保罗给与他同时代的同胞贴

上“因信称义”的标记。律法是一座桥梁，把人带到主耶稣基督面前。罗马书 4:1-5 说明亚

伯拉罕是因信称义的。 

 

罗马书 4:1-2 记载：“如此说来，我们的祖宗亚伯拉罕凭着肉体得了什么呢？倘若亚伯拉罕是

因行为称义，就有可夸的；只是在神面前并无可夸。” 
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让我们重新整理这些句子，好帮助我们明白保罗的意思：所以，我们的祖宗亚伯拉罕，是靠

着肉体或人为的努力得称为义的吗？这一段是接续保罗在前一章所讲的论点，福音不是依据

肉体或律法夸口。亚伯拉罕和大卫证实了保罗的论点。保罗进一步强调：信徒在神面前实在

没什么可夸的。在本章第一部分，保罗并非要证明或争辩人是罪人这一论题。“我们的祖宗

亚伯拉罕”，意思是以色列国是从亚伯拉罕开始。“祖宗”是一个特别的字，重点在亚伯拉

罕，按年代顺序他是第一个，按重要性也是第一个。犹太人认为他们的祖宗是亚伯拉罕，不

是亚伯拉罕以前的人，他们认定亚伯拉罕是他们的第一个祖宗。保罗以问答的方式加以说

明。亚伯拉罕凭着肉体得到什么？亚伯拉罕也知道凭着肉体他无从夸口，只有羞辱和混乱。

那是亚伯拉罕的行为，他没有可夸的。我认为亚伯拉罕很了不起，尤其在对待罗得的事上，

他不接受所多玛和蛾摩拉王的财物。但另一方面，亚伯拉罕因着没有信心逃到埃及去了，因

此他和那个埃及小婢女生了一个儿子，这都是亚伯拉罕不能夸口的事。 

 

即使亚伯拉罕在神面前算有好行为，他确实作了许多好事，但这些都不能让他得到救恩或得

称为义。雅各和保罗在观点上没有冲突，雅各书 2:21 记载：“我们的祖宗亚伯拉罕把他儿子

以撒献在坛上，岂不是因行为称义吗？”雅各描述的行为不是根据律法或肉体的行为，因为

亚伯拉罕不是在律法之下。他是凭着信心，亚伯拉罕信靠神，因此他献上以撒。但他是不是

真的献上以撒了呢？没有，神阻止了他、不让他这样做。为什么？因为这是不对的。保罗在

罗马书 4:3、雅各在雅各书 2:23 引述同一节经文创世记 15:6：“亚伯拉罕信神，神就以此为

他的义。”雅各讲到亚伯拉罕晚年献上以撒。亚伯拉罕与其他的罪人一样也有软弱的一面，

就算他有好行为可夸，但也不能在神面前自夸，因为神不接受凭着肉体的好行为。一切行为

在圣洁之神面前站立不住，何况亚伯拉罕还有瑕疵。 

 

犹太拉比认为，亚伯拉罕的血统在救恩上享有特权。保罗从形式与本质的观点明确区分他们

错误的混合主义，他们将律法与信心、顺服与功劳、行为与补偿等混淆，保罗将这些归回本

位。他多次强调这一点，旨在阐明救赎出于恩典，信心是得救的惟一途径。事实上，没有也

不可能有比这看似陈旧的命题，更能彻底改变人类历史的。即便是信心之父亚伯拉罕，虽在

人面前有可夸的好行为，但在神面前却无可夸口，因为本质上他也是堕落的人。 

 

罗马书 4:3 记载：“经上说什么呢？说：‘亚伯拉罕信神，这就算为他的义。’” 

 

保罗喜欢引用圣经，因为圣经是最高权威，是神向人启示的话语。经上怎么说？提摩太后书

3:16-17 记载：“圣经都是神所默示的（或译：凡神所默示的圣经），于教训、督责、使人归

正、教导人学义都是有益的，叫属神的人得以完全，预备行各样的善事。”有学者曾说：“圣

经就是神的话。”我愿人人都信神的话。在罗马书这卷书里，保罗直接引用旧约经文大约有

六十次之多。本节经文是引用创世记 15:6，经上说：“亚伯兰信耶和华，耶和华就以此为他

的义。”在创世记 15:2，亚伯拉罕问神：“我既无子，你还赐我什么呢？”神就赐给他应许，

保证他的后裔会像天上星星那么多。换句话说，亚伯拉罕信靠神，相信神的话一定会应验。

有位牧师说过：“亚伯拉罕自己没有荣耀，没有良善，他信靠信实的神，荣耀是属于神的。

因亚伯拉罕信神，单纯地相信神会成就神的应许。”根据创世记 12:3 的记载，神应许亚伯拉

罕说：“地上的万族都要因你得福。”“这就算为他的义”，亚伯拉罕本来没有义，但因着他的

信，神就算他为义。 

 

听众朋友，今天的节目时间到了，我们先停在这里。如果你对节目中所分享的内容有什么不

明白的地方，欢迎你来信询问，我们很乐意为你再做说明；若是你生活中有什么难处，也请

让我们知道，我们可以彼此记念代祷。 
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我们下次节目再见。愿神赐福与你！ 


